



DEPARTMENT OF EXTERNAL AFFAIRS
MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES

communiqué

No: 84
No.: 84

DIFFUSION: POUR DIFFUSION IMMÉDIATE
RELEASE: LE 24 SEPTEMBRE 1980

COMMUNIQUÉ À L'ISSUE
DE LA VISITE D'ÉTAT AU CANADA
DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE RWANDAISE,
S.E. LE GÉNÉRAL JUVÉNAL HABYARIMANA

A l'invitation de S.E. le Gouverneur général du Canada, le Très honorable Edward Schreyer, le Président de la République rwandaise, S.E. le Général Juvénal Habyarimana, a séjourné au Canada en visite officielle du 21 au 24 septembre 1980. Le Président était accompagné de son épouse et d'une importante délégation ministérielle.

Durant son séjour au Canada, le Chef d'Etat de la République rwandaise a eu des entretiens avec diverses personnalités canadiennes. Il s'est entretenu notamment avec S.E. le Gouverneur général qui a offert le 23 septembre un dîner d'Etat en l'honneur du Président, avec le Très honorable Pierre Elliott Trudeau au cours d'un dîner offert par le Premier ministre à sa résidence, avec le Secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures, l'honorable Mark MacGuigan, qui a également offert le 24 septembre un déjeuner en l'honneur de la délégation rwandaise et avec la Présidente par intérim de l'Agence canadienne de développement international (ACDI), Madame Margaret Catley-Carlson.

Le recteur de l'Université d'Ottawa, le R.P. Roger Guindon a reçu le Président et sa suite à un déjeuner à l'Université d'Ottawa le 23 septembre.

Le Président s'est rendu à Québec le 22 septembre où il a été reçu par les autorités du gouvernement du Québec.

La visite du Président a permis de constater l'état particulièrement amical et chaleureux qui existe dans les rapports entre le Rwanda et le Canada. Les entretiens se sont déroulés dans un esprit de cordialité et de coopération, soulignés par une large convergence de vues de part et d'autre.

Le Chef de l'Etat rwandais et le Chef du gouvernement canadien se sont félicités de l'évolution constructive des relations bilatérales. Le Chef de l'Etat rwandais a rendu un hommage au gouvernement et au peuple canadiens pour la générosité et la solidarité du Canada envers le Rwanda en particulier et les pays les plus démunis en général.

Notamment au chapitre de la coopération entre les deux pays, le Canada a fait part de sa décision de poursuivre et, dans la mesure des disponibilités à venir, de renforcer sa coopération au développement du Rwanda. Le Canada accordera la priorité à des projets de développement qui s'inscrivent dans le prolongement des actions déjà en cours de réalisation. La coopération canado-rwandaise se manifeste particulièrement par la contribution canadienne à l'Université nationale du Rwanda, l'aménagement des vallées marécageuses du Mutara pour les rendre propices à la culture, ainsi que par la réalisation de projets dans le secteur des télécommunications en vue de permettre de relier les principales villes à la capitale Kigali, enfin par la prospection géophysique qui aura pour but d'étendre et d'approfondir les connaissances du potentiel minier du Rwanda.

Soutenue par une subvention de l'ACDI, l'Université nationale du Rwanda joue un rôle de premier plan dans la formation de cadres rwandais depuis sa fondation en 1963 par le Père Georges-Henri Lévesque; de nombreux Canadiens ont eu l'occasion d'y enseigner et d'établir des liens étroits et fructueux avec le peuple rwandais.

Le Secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures, l'honorable Mark MacGuigan, a profité de sa rencontre avec le Président pour annoncer l'expédition d'une valeur d'un million de dollars de lait en poudre en vue de pallier la pénurie de cette denrée au Rwanda.

Concernant les questions internationales, le Rwanda et le Canada ont convenu de la nécessité d'un effort accru des nations les mieux nanties envers les pays en voie de développement et ont émis le souhait que le dialogue Nord-Sud débouche sur un système de relations économiques internationales pour mieux répondre aux besoins des pays du Tiers Monde.

Il a également été souligné que la Francophonie internationale et ses institutions constituent un cadre d'échange et de dialogue fructueux entre les pays utilisant entièrement ou partiellement la langue française.

Le Chef de l'Etat du Rwanda et le Premier ministre du Canada se sont félicités de l'accession du Zimbabwe à la souveraineté et ont condamné le régime d'apartheid et les violations des droits de l'homme qui sévissent en Afrique du Sud. Ils ont soutenu le plan de l'Organisation des Nations unies pour l'accession de la Namibie à l'indépendance.

- 3 -

Au nom de son épouse et de la délégation qui l'accompagne, Son Excellence le Président Juvénal Habyarimana a remercié le Gouverneur général du Canada, le Très honorable Edward Schreyer et le Premier ministre, le Très honorable Pierre Elliott Trudeau, et à travers eux le peuple canadien pour l'accueil amical tout spécial qui lui a été réservé.

- 30 -